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I. 與政府當局舉行會議  
[2012年行政長官及立法會產生辦法建議方案、

立法會 (2)1422/09-10(01)及CB(2)1555/09-10(01)
號文件 ] 

 
  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附件 )。  
 
所需採取的跟進行動  
 

政府當局 2.  有關政府當局就海外立法機關每個議席相

對 人 口 的 比 例 提 供 的 文 件 [ 立 法 會

CB(2)1555/09-10(01)號文件 ]，小組委員會要求政府

當局提供下列補充資料  ⎯⎯ 
 

(a) 各有關立法機關議席的產生辦法，包括有

否預留任何議席予某些界別的資料；  
 
(b) 每名立法會功能界別議員所分別代表的人

數；及  
 
(c) 主要城市的每個議席相對人口的比例。  
 

秘書／高級

助理法律顧

問 2 

3.  小組委員會要求立法會秘書處提供下列資

料  ⎯⎯ 
 

(a) 自 1985年引入間接選舉至今每屆立法局／

立法會的組成；及  
 
(b) 就《公民權利和政治權利國際公約》第二

十五條 (丑 )款訂立的保留條文，包括聯合國

人權事務委員會對此事的看法、政府當局

的立場及法院的相關判決。  
 

 
II. 其他事項  
 
聽取公眾意見的安排  
 

秘書 4.  委員同意，除 2010年 5月 22日的會議外，小

組委員會亦會在下列兩次會議上聽取公眾人士就政



經辦人／部門  
 

 4

府當局的 "2012年行政長官及立法會產生辦法建議

方案 "發表意見  ⎯⎯  
 

(a) 2010年 5月 25日 (星期二 )下午 2時 30分至 7時
30分；及  

 
(b) 2010 年 5 月 29 日 ( 星 期 六 ) 上 午 9 時 至 下 午

1時。  
 
5.  小組委員會指示秘書，若有團體／個別人

士在 2010年 5月 14日限期屆滿後才表明擬向小組委

員會陳述意見，應請有關團體／個別人士提交書面

意見。  
 
6.  會議於上午 10時 37分結束。  
 
 
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2010年 8月 4日  



附件  
 

2012年行政長官及立法會產生辦法建議方案小組委員會  
第四次會議過程  

 
日期：  2010年 5月 18日 (星期二 ) 
時間：上午 8時 30分  
地點：立法會會議廳  

 
時間標記  發言者  主題  需要採取  

的行動  
 

000505 - 
002135 

主席  
余若薇議員  
劉慧卿議員  
秘書  
葉國謙議員  
林健鋒議員  
梁劉柔芬議員  
黃定光議員  
吳靄儀議員  
 

討論聽取市民意見的安排。  
 
委員同意加開兩次會議，以聽取市

民意見。  
 
主席指示，若有團體／個別人士在

2010年 5月 14日限期屆滿後才表明
擬陳述意見，應請有關團體／個別

人士提交書面意見。  
 
委員不反對上述安排，但余若薇議

員表示，她可能會因應最新發展情

況要求小組委員會重新考慮這項安

排，並要求秘書處將這項意見記錄

在案。  
 

 
 
秘書 

(會議紀要  
第 4段 )  
 
秘書 

(會議紀要  
第 5段 )  
 

002136 - 
002844 

主席  
政府當局  
劉慧卿議員  

有關政府當局就海外立法機關每個

議席相對人口比例提供的文件 [立
法 會 CB(2)1555/09-10(01) 號 文

件 ]，劉慧卿議員認為  ⎯⎯  
 

(a)  根據該文件所載，立法會每個
議 席 相 對 人 口 的 比 例 為

1:116 728；這項資料會令人以
為 ， 每 名 立 法 會 議 員 代 表 約

117 000名市民，但這與實際情
況不符，因為只有半數立法會

議員是透過分區直選產生；及  
 

(b)  當局應在文件中加入註腳，闡
釋有關立法機關議席的組成。  

 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  

 
(a)  有關資料旨在說明各立法機關

的議席總數與有關人口之間的

比例；及  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
(b)  當局因應湯家驊議員的要求提

供有關資料，而湯議員並沒有

要求當局按選舉辦法分項開列

有關立法機關的議席。  
 

002845 - 
003117 

余若薇議員  
主席  
政府當局  
 

余若薇議員要求政府當局提供資
料，說明有關海外立法機關議席的
產生辦法。  
 

政府當局 

(會議紀要  
第 2段 )  
 

003118 - 
003242 

主席  
謝偉俊議員  

謝偉俊議員認為  ⎯⎯  
 

(a)  雖然經由功能界別選舉產生的
議員並非由市民大眾選出，但
他們並非只為有關界別服務，
而是為全港市民服務；及  

 
(b)  不能接受下述觀點：在計算每

個議席相對人口的比例時不應
將功能界別議員計算在內。  

  

 

003243 - 
003747 

主席  
劉健儀議員  
政府當局  
 

劉健儀議員認為  ⎯⎯  
 
(a)  政府當局亦應在其回應中加入

每名功能界別議員所代表的人
數；她並指出航運交通界功能
界別代表約 30萬人；及  

 
(b)  當局建議將立法會議席數目由

60席增加至 70席並不足夠。她
察悉，新加坡人口約為 470萬
人，但當地立法機關設有 94個
議席，並認為立法會的議席數
目最少應增加至 120席。  

 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 

(a)  功能界別議員一直盡心為市民
服務。雖然某些功能界別只有
"公司／團體選民 "，但有關功
能界別議員具有廣泛代表性；
及  

 
(b)  應逐步增加立法會議席數目。

當局建議將議席數目由 60席增
加至 70席，增幅已約達 17%，
若一次過將議席數目增加三分
之一至 80席，增幅便會過大。
有關再進一步增加立法會議席
數目的問題，可在 2020年實行
立法會普選前，由第五屆立法
會及第六屆立法會處理。  

 
 
政府當局 
(會議紀要  
第 2段 )  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
003748 - 
004441 

主席  
吳靄儀議員  
政府當局  

吳靄儀議員認為  ⎯⎯  
 

(a)  在最終的普選模式中，功能界
別根本不應存在；  

 
(b)  有關功能界別議員的問題，其

癥結在於有關議員無須向市民

問責，因為市民大眾無權透過

投票，將表現未如理想的功能

界別議員拒諸立法會門外；及  
 

(c)  在現屆政府之前，大家對普選
立法會的普遍共識，就是全體

議員以一人一票的方式選出，

問題只在於何時應推行普選而

已。然而，自現屆政府於 2007年
上任後才有意見認為，可在實

行普選時保留功能界別制度。  
 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 

(a)  應在實行立法會普選時以某種
方 式 保 留 功 能 界 別 議 席 的 觀

點，並非在現屆政府任內首次

提 出 。 策 略 發 展 委 員 會 於

2005年 11月開始討論普選路線
圖、時間表及模式時，也曾提

出過這個觀點；及  
 

(b)  立法會根據《基本法》產生；
地方選區議員與功能界別議員

的憲制角色相同，都是香港市

民的代表。  
 
吳靄儀議員指出，港澳事務辦公室

副主任張曉明曾於 2007年公開表
示，功能界別業界對香港本地生產

總值的貢獻約達 90%，因此應予保
留。上述言論代表中央對功能界別

問題的官方立場。  
 

 

004442 - 
004856 

主席  
葉國謙議員  
黃定光議員  
 
 

葉國謙議員認為  ⎯⎯  
 

(a)  由於香港是一個特別行政區，
因 此 ， 政 府 當 局 亦 應 提 供 資

料，說明主要城市的每個議席

相對人口比例；及  
 

 
 
政府當局 

(會議紀要  
第 2段 )  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
(b)  立法會根據《基本法》的規定

組成，而功能界別議員及地方

選區議員各自有其代表性。  
 

黃定光議員認為不應將功能界別

"妖魔化 "。  
 

004857 - 
005509 

主席  
何俊仁議員  
政府當局  
 

何俊仁議員指出，香港特別行政區

(下稱 "香港特區 ")政府於 1999年參
照《公民權利和政治權利國際公約》

向聯合國提交的報告載明，功能界

別制度只是一項過渡安排。一如《基

本法》第六十八條訂明，香港政制

發展的最終目標，是要全部立法會

議員皆由普選產生。他請當局澄

清，功能界別制度只是一項過渡安

排，是否仍是政府當局的立場。  
 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 

(a)  香港特區政府的一貫立場是現
時 立 法 會 功 能 界 別 的 選 舉 模

式，並未符合普及和平等的原

則，在實行立法會普選時不能

繼續現有的選舉安排；及  
 

(b)  將會根據《基本法》、普及和
平等原則，以及全國人民代表

大會常務委員會 (下稱 "全國人
大常委會 ")於 2007年 12月 29日
作出關於 2012年行政長官和立
法會產生辦法及有關普選問題

的決定 (下稱 "《 2007年全國人
大常委會決定》 ")所載列的時
間表，實行行政長官及立法會

普選。  
 

 

005510 - 
005633 

主席  
黃宜弘議員  
 

黃宜弘議員認為功能界別議員並非

只為其界別服務，而政制發展應切

合香港的實際情況。  
 

 

005634 - 
010146 

主席  
梁劉柔芬議員  

梁劉柔芬議員認為，在政治上作出

妥協尤為重要，而議員應以理性方

式討論政府當局提出的建議，務求

達成共識，令民主發展向前邁進。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
010147 - 
010856 

主席  
張文光議員  
政府當局  
 

對於何俊仁議員較早時提及香港特

區政府根據《公民權利和政治權利

國際公約》提交的相關報告，張文

光議員認為，由於該報告透過中央

向聯合國提交，因此，功能界別制

度只是一項過渡安排，實際上是一

項由中央向國際社會作出的承諾，

不能輕言收回。  
 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 

(a)  中央人民政府尚未批准《公民
權利和政治權利國際公約》，
而上述報告是透過外交部向聯
合國提交的；  

 
(b)  香港會達至普選，是源於《基

本法》，而非《公民權利和政
治權利國際公約》。在香港實
行普選的最重要承諾載於《基
本法》第四十五條及第六十八
條和《 2007年全國人大常委會
決定》。根據《 2007年全國人
大常委會決定》，可於 2017年
及 2020年分別實行行政長官及
立法會普選。政府當局亦已清
楚表明，日後的普選模式應符
合《基本法》及普及和平等的
原則；及  

 
(c)  中央人民政府於 1997年 6月通

知聯合國秘書長由 1997年 7月
1日起《公民權利和政治權利國
際公約》適用於香港的有關規
定繼續有效。換言之， 不適用
於香港的條文 (包括《公民權利
和政治權利國際公約》第二十
五 條 ( 丑 ) 款 ； 英 國 政 府 於
1976年就該款訂立保留條文 )
將不適用於香港特區。法院亦
於 2009年裁定，這項保留條文
仍然適用於香港特區。  

 

 

010857 - 
011434 

主席  
余若薇議員  
梁劉柔芬議員  
政府當局  
 

余若薇議員表示，聯合國人權事務
委員會曾經指出，立法會一旦引入
直接選舉，香港政府不能再依賴就
《公民權利和政治權利國際公約》
第二十五條 (丑 )款訂立的保留條文。 
 
余議員詢問，是否有海外立法機關  
特別預留若干議席給商界。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 
(a) 某一立法機關的組成，反映有關

司法管轄區的歷史背景及社會
環境。新加坡設有特殊安排，確
保 立 法 機 關 內 有 少 數 族 裔 代
表；在加拿大及英國的上議院，
部分議席是世襲或委任的。在香
港，功能界別制度於 1985年引
入，以此方法讓各主要界別 (如
工商界、專業界及勞工界 )在立
法局內有適當的代表；及  

 
(b)  由於功能界別的存廢是甚具爭

議性的議題，社會人士及立法
會 不 大 可 能 在 現 階 段 達 成 共
識。為增加 2012年功能界別選
舉的民主成分，政府當局提出
了區議會方案 (即新增的 5個功
能界別議席及原來的 1個區議
會功能界別議席全數由民選區
議員互選產生 )。若該項建議得
以落實，便會有接近六成立法
會議席直接或間接由地區選舉
產生。  

 
余議員認為，政府當局應在其回應
中開列資料，說明各有關海外立法
機關有否預留議席予某些界別。  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
政府當局 
(會議紀要  
第 2段 )  
 

011435 - 
012148 

主席  
吳靄儀議員  
政府當局  
 

吳靄儀議員認為，根據政府當局的
區議會方案，將會有 6名區議員經由
間接選舉進行立法會，這是倒退的
做法，因為間接選舉早於 1985年已
引入立法局；當時的立法局有 12個
議席由選舉團選出。選舉團成員包
括兩個市政局 (即市政局及區域市
政局 )及區議會全體議員。  
 
吳議員要求秘書處擬備資料，闡述
自 1985年引入間接選舉至今每屆立
法局／立法會的組成。  
 
政府當局回應時表示，政府當局的
區議會方案並非倒退，原因如下
⎯⎯  
 
(a)  在 1985年，兩個市政局及區議

會的委任議員可在立法局議員
的選舉中投票，但根據政府當
局的現行建議，只有民選區議
員才可以投票；及   
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
(b)  民選區議員的選民基礎為超過

330萬名登記選民，加強民選區
議員在立法會選舉中的參與，
將會增加選舉的代表性。  

 

012149 - 
012913 

主席  
何俊仁議員  
政府當局  
 

對於政府當局指稱，由於民選區議
員 的 選 民 基 礎 為 330萬 名 登 記 選
民，因此區議會方案可增加立法會
的代表性；何俊仁議員認為政府當
局的言論有誤導成分，原因如下
⎯⎯  
 

(a)  區議會的選區範圍甚小，選民
選舉區議員以處理地區事務，
因此，區議員只就該等事務向
其選民負責；及  

 
(b)  若政府當局的理據成立，便可

聲稱所有由公司／團體選民透
過間接選舉產生的功能界別議
席也代表這些公司／團體的所
有成員。真正民主及具代表性
的政府，應以一人一票的方式
透過直接選舉產生。  

 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 

(a)  雖然每名民選區議員平均代表
17 400人，但 405名民選區議員
合 計 ， 其 代 表 的 選 民 基 礎 為
337萬名登記選民；  

 
(b)  雖然區議會議員獲委託處理地

區事務，但該等事務對其選民
而言相當重要；  

 
(c)  區 議 會 是 培 養 政 治 人 才 的 搖

籃。事實上，不少現任立法會
議員亦身兼區議會議員；  

 
(d)  將 405名民選區議員與公司／

團體選民作比較並不恰當，因
為民選區議員的選民基礎為超
過 330萬名登記選民；及  

 
(e)  政府當局並沒有表示，會以間

接選舉作為實行普選模式的基
礎；當局只是表明，民選區議
員的選民基礎與立法會分區直
接選舉的選民基礎一樣。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
012914 - 
013509 

主席  
何秀蘭議員  
政府當局  
 

何秀蘭議員澄清，在新加坡的立法

機關，部分議席以 "單議席單票制 "
選出，部分議席則以名單比例代表

制選出。就名單比例代表制而言，

每份候選人名單必須包括最少一名

少數族裔候選人及一名女性候選

人。與功能界別議席不同，新加坡

立法機關所有議席均透過一人一票

的方式選出。  
 
何秀蘭議員對區議會方案表示有所

保留。她闡釋，由於區議會與立法

會的職能及權力均有不同，選民會

對選擇區議員時所應採用的準則感

到混淆。將新設的功能界別議席分

配給區議員，會令立法會變成處理

地區事務的場合。她詢問當局，若

推行區議會方案，是否需要修改《基

本法》，因為《基本法》訂明，只

可設立非政權性的區域組織。  
 
政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 

(a)  現任立法會議員亦在立法會內
提出不少地區事務進行討論，

例如高速鐵路香港段；及  
 

(b)  實行區議會方案無須修改《基
本法》。若政府當局就修改《基

本法》附件二提出的建議獲立

法會通過，並對《立法會條例》

(第 542章 )作出相關修訂後，
6個區議會功能界別議席便可
由民選區議員互選產生。  

 

 

013510 - 
014313 

劉慧卿議員  
主席  
政府當局  
 

劉慧卿議員同意吳靄儀議員的意

見，認為應要求秘書處提供資料，

說明自 1985年在立法局引入選舉至
今立法局／立法會的組成。  
 
劉議員要求立法會秘書處提供有關

就《公民權利和政治權利國際公約》

第二十五條 (丑 )款訂立保留條文的
背景資料，包括聯合國人權事務委

員會對此事的看法、政府當局的立

場及法院的相關判決。  
 

 



 9

時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
政府當局重申，中央人民政府於

1997年 6月 通 知 聯 合 國 秘 書 長 由
1997年 7月 1日起《公民權利和政治
權利國際公約》適用於香港的有關

規定繼續有效。換言之， 不適用於
香港的條文 (包括《公民權利和政治
權 利 國 際 公 約 》 第 二 十 五 條 (丑 )
款；英國政府於 1976年就該款訂立
保留條文 )將不適用於香港特區。  
 
劉議員重申，聯合國人權事務委員

會曾經指出，立法會一旦引入直接

選舉後，香港政府不能再依賴就《公

民權利和政治權利國際公約》第二

十五條 (丑 )款訂立的保留條文。  
 
劉議員認為，由於區議員從極為細

小的選區選出，以致他們的視野過

於狹窄。應考慮擴大區議會選區的

範圍，令區議員需要平衡社會各界

的不同利益。  
 
政府當局回應時表示，若區議會方

案得以落實，6名獲選進入立法會的
區議員必須在社會大眾的利益和地

區利益之間取得平衡。  
 

014314 - 
015050 

主席  
謝偉俊議員  
余若薇議員  
吳靄儀議員  
 

謝偉俊議員認為，很多功能界別議

員並非只為其界別服務，而是服務

社會大眾。他並闡述對最近一些政

治現象的觀察所得。  
 
余若薇議員提出規程問題。  
 

 

015051 - 
015659 

主席  
葉國謙議員  
何俊仁議員  
 

對於有意見認為區議員只着重地區

事務，葉國謙議員不表同意，並指

出很多現任立法會議員都曾經擔任

或現正兼任區議員。  
 
葉議員認為區議會方案可以接受，

認為這是務實的建議，能在《 2007年
全國人大常委會決定》的框架內提

高立法會選舉的代表性。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

 
015700 - 
015909 

主席  
政府當局  
 

政府當局簡介在會議上提交題為

"2012年立法會區議會功能界別投
票 制 度 的 可 行 方 案 " 的 文 件 ( 於
2010 年 5 月 18 日 隨 立 法 會  
CB(2)1577/09-10(01)號文件發出 )。 
 

 

015910 - 
020215 

主席  
余若薇議員  
謝偉俊議員  
 

余若薇議員認為採用不同選舉辦法

產生立法會議席，會加劇立法機關

內的矛盾，令立法會分化。  

 

020216 - 
020302 

主席  
劉慧卿議員  

主席表示，有關吳靄儀議員及劉慧

卿議員要求的資料，他會與立法會

秘書處跟進。  
 

秘 書 ／ 高 級

助 理 法 律 顧

問 2 
(會議紀要  
第 3段 )  
 

 
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2010年 8月 4日  


